

**PELINDUNGAN HAK ATAS PELAYANAN KESEHATAN  
BAGI NARAPIDANA PEREMPUAN DI LEMBAGA  
PEMASYARAKATAN PEREMPUAN KELAS IIA  
SEMARANG**



Diajukan oleh:

**VANIA INTAN CAHYA HARTONO**

NIM: 17.C1.0002

Kepada

**PROGRAM STUDI ILMU HUKUM  
FAKULTAS HUKUM DAN KOMUNIKASI  
UNIVERSITAS KATOLIK SOEGIJAPRANATA  
SEMARANG**

2022

## HALAMAN PERSETUJUAN

**PELINDUNGAN HAK ATAS PELAYANAN KESEHATAN TERHADAP  
NARAPIDANA PEREMPUAN DI LEMBAGA PEMASYARAKATAN  
PEREMPUAN KELAS IIA SEMARANG**

### SKRIPSI

Diajukan guna memenuhi salah satu syarat untuk  
Memperoleh gelar Sarjana pada Program Studi Hukum

Disusun oleh:

**NAMA : Vania Intan Cahya Hartono**

**NIM : 17.C1.0002**

Semarang, 16 April 2022

Disetujui oleh

Dosen Pembimbing



Dr. Endang Wahyati Y. S.H., M.H.

NPP 058.1.1984.006

## HALAMAN PENGESAHAN



Judul Tugas Akhir: : PERLINDUNGAN HAK ATAS PELAYANAN KESEHATAN TERHADAP  
NARAPIDANA WANITA DI LEMBAGA PEMASYARAKATAN  
WANITA SEMARANG

Diajukan oleh : Vania Intan Cahya Hartono

NIM : 17.C1.0002

Tanggal disetujui : 27 April 2022

Telah setuju oleh

Pembimbing 1 : Dr. Y. Endang Wahyati S.H., M.H.

Penguji 1 : Dr. Y. Endang Wahyati S.H., M.H.

Penguji 2 : Dr. Y. Budi Sarwo S.H., M.H.

Penguji 3 : Yovita Indrayati S.H., M.Hum.

Ketua Program Studi : Petrus Soerjowinoto S.H., M.Hum.

Dekan : Dr. Marcella Elwina Simandjuntak S.H., CN., M.Hum.

Halaman ini merupakan halaman yang sah dan dapat diverifikasi melalui alamat di bawah ini.

[sintak.unika.ac.id/skripsi/verifikasi/?id=17.C1.0002](http://sintak.unika.ac.id/skripsi/verifikasi/?id=17.C1.0002)

## PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI

Yang bertanda tangan di bawah ini saya, Vania Intan Cahya Hartono, Mahasiswa Fakultas Hukum dan Komunikasi Program Studi Hukum, NIM 17.C1.0002, skripsi saya yang berjudul:

**PELINDUNGAN HAK ATAS PELAYANAN KESEHATAN BAGI NARAPIDANA PEREMPUAN DI LEMBAGA PEMASYARAKATAN PEREMPUAN KELAS IIA SEMARANG**

Dengan ini menyatakan

1. Bahwa dalam skripsi saya ini tidak terdapat karya yang pernah diajukan untuk memperoleh gelar kesarjanaan di suatu perguruan tinggi.
2. Bahwa sepanjang pengetahuan saya juga tidak terdapat karya atau pendapat yang pernah ditulis atau diterbitkan oleh orang lain, kecuali yang secara tertulis diacu dalam naskah ini dan disebutkan dalam daftar pustaka.
3. Apabila dikemudian hari ternyata terbukti bahwa skripsi ini seluruhnya merupakan hasil plagiasi, maka saya rela dibatalkan dengan segala akibat hukumnya sesuai dengan peraturan yang berlaku pada Universitas Katolik Soegjiapranata dan/atau peraturan perundang-undangan yang berlaku.

Demikian pernyataan ini dibuat dan dapat digunakan sebagaimana mestinya.

Semarang, 16 April 2022



Vania Intan Cahya Hartono

**HALAMAN PERNYATAAN PUBLIKASI KARYA ILMIAH  
UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS**

Yang bertanda tangan dibawah ini

Nama : Vania Intan Cahya Hartono  
Program Studi : Ilmu Hukum  
Fakultas : Hukum dan Komunikasi  
Jenis Karya : Skripsi

Menyetujui untuk memberikan kepada Universitas Katolik Soegijapranata, Semarang Hak Bebas Royalti Noneksklusif atas karya ilmiah yang berjudul "PELINDUNGAN HAK ATAS PELAYANAN KESEHATAN BAGI NARAPIDANA PEREMPUAN DI LEMBAGA PEMASYARAKATAN PEREMPUAN KELAS IIA SEMARANG". dengan Hak Bebas Royalti Noneksklusif ini Universitas Katolik Soegijapranata menyimpan, mengalihkan media/formatkan, mengelola dalam bentuk pangkalan data (*database*), merawat, dan mempublikasikan tugas akhir ini selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan sebagai pemilik Hak Cipta.

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya.

Semarang, 16 April 2022



Vania Intan Cahya Hartono

## **MOTTO DAN PERSEMBAHAN**

*Dan pada akhirnya kita akan sendiri,  
bahkan bayanganpun akan meninggalkanmu disaat gelap.  
Maka janganlah bergantung pada siapapun.*

Saya persembahkan skripsi ini untuk:

*Diri saya sendiri.*



## KATA PENGANTAR

Puji dan syukur penulis panjatkan kepada Tuhan Yesus atas berkat dan penyertaannya sehingga dapat menyelesaikan penulisan hukum dengan judul **“PELINDUNGAN HAK ATAS PELAYANAN KESEHATAN BAGI NARAPIDANA PEREMPUAN DI LEMBAGA PEMASYARAKATAN PEREMPUAN KELAS IIA SEMARANG”**. Penulisan hukum ini disusun dalam rangka untuk memenuhi salah satu syarat memperoleh gelar sarjana Strata 1 (S1) di Fakultas Hukum dan Komunikasi Universitas Katolik Soegijapranata, Semarang.

Tujuan penelitian ini adalah untuk mengetahui pelaksanaan dan perlindungan dalam pemenuhan pelayanan kesehatan bagi narapidana perempuan di Lembaga Pemasyarakatan Perempuan Kelas IIA Semarang.

Penulis menyampaikan terimakasih sebanyak-banyaknya kepada pihak-pihak yang telah membantu dalam proses penyusunan, penelitian, hingga penyelesaian skripsi ini. Penulis mendapatkan banyak bantuan, bimbingan, dan doa dari berbagai pihak. Maka penulis mengucapkan terimakasih kepada:

1. Dr. Ferdinandus Hindiarto, S.Psi., MSi. selaku Rektor Universitas Katolik Soegijapranata, Semarang;
2. Dr. Marcella Elwina Simandjuntak, S.H., C.N., M.Hum., selaku Dekan Fakultas Hukum dan Komunikasi Universitas Katolik Soegijapranata, Semarang;
3. Petrus Soerjowinoto, S.H., M.H., selaku Ketua Program Studi Fakultas Hukum Universitas Katolik Soegijapranata, Semarang, sekaligus Dosen Wali yang

telah membimbing penulis selama menempuh perkuliahan sebagai mahasiswa Angkatan 2017;

4. Dr. Endang Wahyati Y, S.H., M.H., selaku Dosen Pembimbing yang telah memberikan bimbingan, masukan dan arahan selama proses penulisan skripsi;
5. Seluruh Dosen Program Studi Ilmu Hukum yang telah memberikan ilmu dan pengetahuan kepada penulis selama perkuliahan;
6. Staf pengajaran Program Studi Ilmu Hukum dan Komunikasi yang telah membantu selama penyusunan skripsi;
7. Lembaga Pemasarakatan Perempuan Kelas IIA Semarang yang telah mengizinkan penulis untuk melaksanakan penelitian;
8. Ibu Septi Nurul Aeni selaku Staf Bimkemaswat Lembaga Pemasarakatan Perempuan Kelas IIA Semarang yang telah menjadi narasumber penelitian dalam menyelesaikan skripsi ini;
9. Drg. M.T. Femi Irianti, MM selaku Dokter Gigi Madya Lembaga Pemasarakatan Perempuan Kelas IIA Semarang yang telah bersedia menjadi narasumber dalam membantu dan memberikan informasi dalam penelitian skripsi ini;
10. Ibu Munawaroh selaku Bidan Mahir Lembaga Pemasarakatan Perempuan Kelas IIA Semarang yang telah bersedia menjadi narasumber dalam meluangkan waktu untuk memberikan informasi dan data dalam menyelesaikan tahap penelitian skripsi ini;
11. Ibu Vantilia Rahayu selaku Perawat Mahir Lembaga Pemasarakatan Perempuan Kelas IIA Semarang yang telah bersedia menjadi narasumber



dalam meluangkan waktu dan memberikan informasinya untuk menyelesaikan penelitian skripsi ini;

12. Ibu Siti Sefuroh, Ibu Rosmalinda, Ibu Sugi Hartuti, Ibu Melika Meilany dan Ibu Aida selaku narapidana perempuan di Lembaga Pemasyarakatan Perempuan Kelas IIA Semarang yang telah bersedia menjadi narasumber untuk wawancara dalam menyelesaikan penelitian skripsi ini;
13. Keluarga tersayang papi Bambang Hartono, mami Novi Kurniawati dan nyonyo Ivan Wijaya Hartono yang selalu memberikan semangat, doa, dukungan dan kasih sayangnya selama menyusun skripsi ini;
14. Dr. Ayu Sekar Sumila, SpKJ di RJSD Amino Gondohutomo dan Dr. Anita Virgiyanti, SpKJ di RS Hermina Pandanaran sebagai dokter psikiater saya yang sudah mendengarkan, menenangkan, dan memberi semangat dalam penyelesaian skripsi ini;
15. Ibu Cicilia Tanti Utami, S.Psi., MA selaku Psikolog dari Student Care Unika Soegijapranata, Semarang, yang selalu bersedia mendengarkan, memberi masukan dan semangat dalam penyelesaian skripsi ini;
16. Muhamad Rayhan S.H dan Ingrid Fransisca S.H sahabatku tercinta yang telah menemani dari awal perkuliahan dan memberi support tiada henti hingga akhir skripsi;
17. Yosua Chandra Pandelaki dan Alfonsus Ega P.W yang telah memberi semangat dan setia menemani dalam menyusun skripsi ini;
18. Teman-teman kepanitiaan yang telah memberi berbagai pengalaman;

19. Teman-teman Program Studi Ilmu Hukum Fakultas Hukum dan Komunikasi Angkatan 2017;
20. Semua pihak yang tidak dapat disebutkan satu persatu yang telah membantu penulis dalam menyusun skripsi ini;
21. Dan terimakasih untuk diri saya sendiri yang telah berjuang menyelesaikan skripsi ini walaupun banyak rintangan dan tidak mudah untuk dijalani.

Akhir kata, penulis berharap skripsi ini dapat bermanfaat dan memberikan pengetahuan bagi pihak yang membaca. Dengan banyaknya kekurangan penulis dalam penyusunan skripsi ini. Maka berkaitan dengan hal tersebut, penulis menerima segala kritik dan saran masukan yang membangun untuk perbaikan isi skripsi ini. Penulis berharap skripsi ini memberikan manfaat bagi pembaca.

Semarang, 16 April 2022



Vania Intan Cahya Hartono

## ABSTRAK

### PELINDUNGAN HAK ATAS PELAYANAN KESEHATAN BAGI NARAPIDANA PEREMPUAN DI LEMBAGA PEMASYARAKATAN PEREMPUAN KELAS IIA SEMARANG

Oleh

**Vania Intan Cahya Hartono**

**17.C1.0002**

Pelayanan kesehatan merupakan hak yang wajib dipenuhi bagi narapidana. Pelayanan kesehatan di dalam Lembaga Pemasyarakatan Perempuan Kelas IIA Semarang masih ditemukan beberapa kekurangan dalam memenuhi hak atas pelayanan kesehatan bagi narapidana perempuan. Oleh karena itu diperlukan perlindungan hukum bagi pemenuhan hak atas pelayanan kesehatan bagi narapidana perempuan di Lembaga Pemasyarakatan Perempuan Kelas IIA Semarang.

Adapun permasalahan yang berkaitan dengan pelaksanaan ini, yaitu: bagaimana pelaksanaan hak pelayanan kesehatan narapidana perempuan dan bagaimana perlindungan hak pelayanan kesehatan bagi narapidana perempuan di Lembaga Pemasyarakatan Perempuan Kelas IIA Semarang. Metode yang digunakan dalam penelitian ini adalah metode penelitian kualitatif dengan menggunakan metode pendekatan yuridis empiris. Spesifikasi penelitian yang digunakan berupa *deskriptif analitis*. Teknik sampling yang digunakan dalam penelitian ini adalah metode sampling *non-probabilitas*. Penelitian ini menggunakan jenis data primer dan sekunder yang diperoleh melalui wawancara dan studi pustaka.

Hasil penelitian dinyatakan bahwa implementasi dalam pelaksanaan dan perlindungan hak pelayanan kesehatan narapidana perempuan diatur dalam Undang-Undang Nomor 12 Tahun 1995 tentang Pemasyarakatan, Undang-Undang Nomor 36 Tahun 2009 tentang Kesehatan, Peraturan Pemerintah Republik Indonesia Nomor 31 Tahun 1999 tentang Pembinaan dan Pembimbingan Warga Binaan Pemasyarakatan, Peraturan Pemerintah Republik Indonesia Nomor 32 Tahun 1999 tentang Syarat-Syarat dan Tata Cara Pelaksanaan Hak Warga Binaan Pemasyarakatan. Namun dalam pelaksanaan pelayanan kesehatan bagi narapidana masih belum optimal. Adanya hambatan yang dialami seperti kekurangan tenaga kesehatan dengan jumlah narapidana yang mengalami over-kapasitas, dan kurangnya fasilitas sarana dan prasarana pelayanan kesehatan. Maka diperlukan perlindungan hukum preventif dan represif untuk mencegah terjadinya pelanggaran serta melindungi narapidana dalam mendapatkan hak atas pelayanan kesehatan, sesuai dengan peraturan yang berlaku.

**Kata kunci: Pelindungan Hukum, Pelayanan Kesehatan, Narapidana Perempuan**

## **ABSTRACT**

### **PROTECTION OF THE RIGHT TO HEALTH SERVICES FOR FEMALE PRISONERS AT THE CLASS IIA WOMEN'S CORRECTIONAL INSTITUTION IN SEMARANG**

**By**

**Vania Intan Cahya Hartono**

**17.C1.0002**

Health care is a right that must be fulfilled for prisoners. Health services in the Class IIA Semarang Women's Correctional Institution are still found to be lacking in fulfilling the right to health services for female prisoners. Therefore, legal protection is needed for the fulfillment of the right to health services for female prisoners at the Class IIA Women's Correctional Institution in Semarang.

The problems related to this implementation are: how to implement the right to health services for female prisoners and how to protect the rights to health services for female prisoners in the Class IIA Women's Correctional Institution in Semarang. The method used in this study is a qualitative research method using an empirical juridical approach. The research specifications used are descriptive analytical. The sampling technique used in this study is a non-probability sampling method. This study uses primary and secondary data obtained through interviews and literature study.

The results of the study stated that the implementation and protection of the health service rights of female prisoners is regulated in Law Number 12 of 1995 concerning Corrections, Law Number 36 of 2009 concerning Health, Government Regulation of the Republic of Indonesia Number 31 of 1999 concerning Guidance and Guidance of Inmates Penitentiary, Government Regulation of the Republic of Indonesia Number 32 of 1999 concerning Conditions and Procedures for the Implementation of the Rights of Correctional Inmates. However, the implementation of health services for prisoners is still not optimal. There are obstacles experienced such as a shortage of health workers with the number of prisoners experiencing over-capacity, and a lack of health service facilities and infrastructure. So preventive and repressive legal protection is needed to prevent violations and protect prisoners in obtaining the right to health services, in accordance with applicable regulations.

**Keywords: Legal Protection, Health Services, Female Prisoners**

## DAFTAR ISI

<b>HALAMAN JUDUL .....</b>	<b>i</b>
<b>HALAMAN PENGESAHAN.....</b>	<b>iii</b>
<b>PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI.....</b>	<b>iv</b>
<b>HALAMAN PERNYATAAN PUBLIKASI KARYA ILMIAH .....</b>	<b>v</b>
<b>MOTTO DAN PERSEMBAHAN.....</b>	<b>vi</b>
<b>KATA PENGANTAR.....</b>	<b>vii</b>
<b>ABSTRAK .....</b>	<b>xi</b>
<b>ABSTRACT .....</b>	<b>xii</b>
<b>DAFTAR ISI.....</b>	<b>xiii</b>
<b>BAB I.....</b>	<b>1</b>
<b>PENDAHULUAN.....</b>	<b>1</b>
A. Latar Belakang .....	1
B. Perumusan Masalah .....	11
C. Tujuan Penelitian .....	11
D. Manfaat Penelitian .....	11
E. Metode Penelitian.....	13
F. Sistematika Penulisan .....	17

<b>BAB II .....</b>	<b>19</b>
<b>TINJAUAN PUSTAKA .....</b>	<b>19</b>
A. Lembaga Pemasyarakatan .....	19
1. Pengertian Lembaga Pemasyarakatan .....	19
2. Fungsi Lembaga Pemasyarakatan .....	20
3. Tujuan Lembaga Pemasyarakatan .....	21
4. Asas-asas Pembinaan di Lembaga Pemasyarakatan .....	22
B. Narapidana Perempuan .....	23
1. Pengertian Narapidana Perempuan .....	23
2. Hak-Hak Narapidana .....	24
C. Hak-Hak Kesehatan Narapidana Perempuan .....	25
1. Pengertian Kesehatan .....	25
2. Teori Hak Kesehatan Sebagai Hak Asasi Manusia .....	25
3. Hak-Hak Kesehatan Narapidana Perempuan .....	34
D. Teori Pelindungan Hukum .....	38
1. Pelindungan Hukum Preventif .....	38
2. Pelindungan Hukum Represif .....	38
E. Hukum Pelayanan Kesehatan .....	40
1. Pengertian Hukum Pelayanan Kesehatan .....	40
2. Hak-Hak Pasien dalam Pelayanan Kesehatan .....	42

3. Asas-Asas Pelayanan Kesehatan .....	46
F. Pelayanan Kesehatan Bagi Narapidana.....	49
<b>BAB III.....</b>	<b>53</b>
<b>HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN .....</b>	<b>53</b>
A. HASIL PENELITIAN.....	53
1. Profil Lembaga Pemasyarakatan Perempuan Kelas IIA Semarang .....	53
2. Hasil Wawancara dengan Responden .....	58
3. Hasil Wawancara dengan Narasumber.....	61
B. PEMBAHASAN .....	67
1. Pelaksanaan Hak Pelayanan Kesehatan Narapidana Perempuan di Lembaga Pemasyarakatan Perempuan Kelas IIA Semarang.....	67
2. Pelindungan Hak Atas Pelayanan Kesehatan Narapidana Perempuan di Lembaga Pemasyarakatan Perempuan Kelas IIA Semarang.....	85
<b>BAB IV .....</b>	<b>101</b>
<b>PENUTUP.....</b>	<b>101</b>
A. KESIMPULAN .....	101
B. SARAN .....	109
<b>DAFTAR PUSTAKA .....</b>	<b>110</b>
<b>LAMPIRAN.....</b>	<b>114</b>